

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Messen und Jahrmaerkte

[urn:nbn:de:bsz:31-257642](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-257642)

**Vermuthliche
Witterung.**

Der Anfang dieses Monats dürfte Schnee, dann heiteres und gelins bis Wetter bringen, gegen das Ende aber eine etwas strenge Kälte folgen.

**Witterung
nach dem 100jährigen
Kalender.**

Anfangs wollicht und trüb, dann Regen und Schnee bis ans Ende.

**Wetter, und
Bauern, Regeln.**

Ist das Wetter um Weihnacht gelind, so währet die Kälte lange hinaus; oder: wenns nicht vormintert, so winterst nach; oder auch: grüne Weihnachten, weiße Oßern. Ist die Leber des Hechts gegen dem Gallenbläslein hin breit, der vordere Theil aber spizig, so soll der Winter hart und lang werden.

Im Dezember trocken eingefroren, macht, daß der Weinstock mehr Kälte ertragen kann, als ein Eichbaum.

Wenn es um Weisnacht ist feucht und naß,
So giebt's leere Speicher und leere Faß.

Messen und Jahrmärkte.

- Basel, freitag nach Frohnfasten.
- Bietigheim, auf Nicolai.
- Calw, dienst. vor Nicolai, fällt er aber auf einen dienst, so wird er dienst. darauf gehalten.
- Durlach, dienstags nach dem 3. Advent, und wird zugleich Ross- und Viehmarkt gehalten.
- Emmendingen, Krämer- und Viehmarkt, den 6. Dezember.
- Ettlingen, auf Thomas. Fällt Thomas auf fest., samst., sonnt. oder mont., so ist der Markt dienst. vorher, und ist jedesmal Tags zuvor Viehmarkt.
- Hausach, im Künzingerthal, montags nach Nicolai.
- Heiterstheim, im Breisgau, den 6. Dez.
- Hornberg, Vieh- und Krämermarkt am Unsch. Kindleintag.
- Kenzingen, im Breisgau, den 9. Dez.
- Neuenbürg, Vieh- und Krämermarkt, donnerst. nach Andreas den 1. Dez.
- Oberkirch, auf Nicolai.
- Pforzheim, Krämermarkt: den ersten dienst. im Dezember. Viehmarkt: den 3. Dezember.
- Ruß bey Ettenheim am Rhein, auf Thomas.
- Steinbach, hält alle Monat einen Jahrmarkt.
- Schlengen, den Tag nach Andreas, den 1. Dezember.
- Schramberg, auf Nicolaus.
- Stuttgart, dienstags nach dem 3. Advent.
- Ulm, auf Nicolai.
- Ueberlingen, den 6. Dezember.
- Willingen, auf Thomas.
- Waldshut, Waldstadt in Schwaben, den 6. Dezember.
- Weilerstadt, Vieh- und Krämermarkt, montag vor Thomas.
- Wilsch, den 6. Dezember.
- Wolfach, donnerstags in der ganzen Woche vor Weihnachten.

Dann preiß ich Gott und lobe Gott,

Und Schwed in bohem Muth,
Und denk: Es ist der liebe Gott,
Der mehnt es mit uns gut;
Drum will ich immer dankbar seyn,
Und mich der Güte Gottes freun.

**Gewöhnliche Schätzung des
Werthes der Güter des
Lebens.**

Es ist sehr gewöhnlich unter den Menschen, daß sie das Gute, welches sie täglich genießen, weit weniger erkennen und schätzen, als das seltene und ungewöhnliche; so wie wir etwa unsern Werktagskleidern einen geringeren Werth belegen, als unsern Sonntagskleidern. Das Licht der Sonne, welches macht, daß wir einander sehen können, haben wir alle Tage und umsonst; darum lernt mancher Mensch den Werth desselben nicht eher schätzen, als bis er in Gefahr ist, blind zu werden, und der große Haufe bewundert eine Erleuchtung durch erstliche tausend Del; Lampen gewiß mehr, als den Sonnenschein. Wer sein Haus aus dem Brande rettet, hält das für ein weit größeres Glück, als daß er vorher dreißig Jahre trocken und sicher darin gewohnt hat; und der Tag, an dem der Mensch von einer Krankheit geneset, ist ihm weit wichtiger und merkwürdiger, als die zehntausend gesunden Tage, die er vorher überlebt hatte, ohne sich seines Wohlbestehens bewußt zu werden. Wer unvermuthet zu großem Reichthum gelangt, der preißet sich, den preissen Andre nun weit glückseliger, als vorher, da er durch Fleiß und vermühtige Sparsamkeit sein tägliches Auskommen hatte. Wenn ein Heer von Soldaten so glück-

sch ist, an Einem Tage viele Tausende ihrer Wittmenschen zu erwürgen, so wird dafür Gott, als für die größte Wohlthat von ihm, viel feyerlicher gedankt, als für den fruchtbaren Regen, der das Land erquicket, das für Arme und Reiche Brod tragen soll. — So ist der Mensch! Durch Ueberfluß und Gewohnheit verlieren in seinen Tugenden die besten und köstlichsten Dinge ihren Werth. Aber ist das nicht eben so verkehrt, als wenn wir den sogenannten Heldentugenden einen Vorzug vor der alltäglichen Erfüllung der allgemeinen Menschen- und Bürgerspflichten geben wollten? Fürwahr! Die gemeinsten Güter sind die kostbarsten. Ein einziger geübter Athemzug hat für den lebenden Menschen mehr Werth als alles Gold, das in und auf der Erde ist; und wenn wir einem einzigen Kinde das Leben retten, so haben wir mehr Gutes damit gethan, als wenn wir das Blut unsrer Feinde in großen Strömen vergießen. O daß wir einmal den wahren Werth der Güter recht kennen und schätzen lernten! wir würden dann auch der vernünftigen Entschloßung fähig seyn, nach dem einzig Nothwendigen zu streben.

Wer meynt's gut?

Wer Gott bey jedem Schritte fraget,
Ihm Dank für Leid und Freude sagt,
Nichts wider sein Gewissen thut —
Der meynt's mit seinem Schöpfer gut.

Wer vom Gefühl der Liebe brennet,
Und jeden Menschen „Bruder“ nennet,
Und jedem Brudersdienste thut —
Der meynt's mit seinem Nächsten gut.

Wer sich nicht nährt von Schmeicheleyen,
Beleidigungen kann verzeihen,
Nichts wegen eignen Vortheils thut —
Der meynt's mit seinem Freunde gut.

Wer nicht auf Glück und Menschen bauet,
Nicht jedem, der ihm lächelt, trauct,
Nichts ohne Ueberlegung thut —
Der meynt es mit sich selber gut.

Zwey Erzählungen.

Man klagt häufig darüber, wie schwer und unwidriglich es sey, mit manchen Menschen auszukommen. Das mag denn freylich auch wahr seyn. Indessen sind viele von solchen Menschen nicht so schlimm, sondern nur wunderlich, und

wenn man sie nur immer recht kenne, inwendig und auswendig, und recht mit ihnen umzugehen wüßte, nie zu eigenständig und nie zu nachgiebig, so wäre mancher wohl und leicht zur Bestimmung zu bringen. Das ist doch einem Bedienten mit seinem Herrn gelungen. Dem konnte er manchmal gar nichts recht machen, und mußte vieles erdulden, wofür er unschuldig war, wie es oft geht. So kam einmal der Herr sehr verdrießlich nach Hause, und setzte sich zum Mittagessen. Da war die Suppe zu heiß oder zu kalt, oder keines von beidem; aber genug, der Herr war verdrießlich. Er faßte daher die Schüssel mit dem was darinnen war, und warf sie durch das offene Fenster in den Hof hinab. Was that hierauf der Diener? Kurz besonnen warf er das Fleisch, welches er eben auf den Tisch stellen wollte, mir nichts, dir nichts, der Suppe nach, auch in den Hof hinab, dann das Brod, dann den Wein, und endlich das Tischtuch mit allem, was noch darauf war. „Verwegener, was soll das seyn?“ fragte der Herr, und fuhr mit drohendem Zorn von dem Sessel auf. Aber der Bediente erwiderte ganz kalt und ruhig: „Verzeihen Sie mir, wenn ich Ihre Meynung nicht errathen habe. Ich glaube nicht anders, als Sie wollten heute in dem Hofe speisen. Die Lust ist so heiter, der Himmel so blau, und sehen Sie mir, wie lieblich der Apfelbaum blüht, und wie fröhlich die Bienen ihren Mittag halten!“ Dießmal die Suppe hinabgeworfen, und nimmer! Der Herr erkannte seinen Fehler, heiterte sich im Anblick des schönen Frühlingshimmels auf, lächelte heimlich über den schnellen Einsfall seines Aufwärters, und dankte ihm im Herzen für die gute Lehre.

2.

Daß nicht alles so uneben sey, was im Morgenlande geschieht, das haben wir schon einmal gehört. Auch folgende Begebenheit soll sich daselbst zugetragen haben: Ein reicher Mann hatte eine beträchtliche Geldsumme, welche in ein Tuch eingenähet war, aus Unvorsichtigkeit verloren. Er machte daher seinen Verlust bekannt, und bot, wie man zu thun pflegt, dem ehrlichen Finder eine Belohnung, und zwar von hundert Tholern an. Da kam bald ein guter und ehrlicher Mann dahergegangen. „Dein Geld habe ich gefunden. Dieß wirds wohl seyn! So nimm dein Eigenthum zurück!“ So sprach er mit dem heitern Blick eines ehrlichen Mannes und eines guten Gewissens, und das war schön. Der andere machte auch ein fröhliches Gesicht,